

vielseitig miteinander verflochtenen Wirtschaftszweige und Betriebe, es wachsen aber auch Kompliziertheit und Ausdehnung des Reproduktionsprozesses in den Wirtschaftszweigen und Betrieben selbst. Auch die Organisationsformen der wirtschaftenden Einheiten verändern sich. In diesem Prozeß bildet sich der große Industriebetrieb und das große Kombinat heraus. Im Zusammenhang mit der staatlichen Strukturpolitik, dem Kampf um Pionierleistungen in Wissenschaft, Technik und Ökonomie, der komplexen Automatisierung und dem Übergang zur Großforschung wird die Konzentration der Kräfte und Mittel in leistungsfähigen Industriekombinaten zu einem wichtigen Erfordernis. Der Aufschwung der Produktivkräfte, insbesondere die Masseninitiative der Werktätigen und die Ergebnisse der modernen Wissenschaft bringen immer neue Impulse hervor, durch die Strukturelemente der Volkswirtschaft umgewälzt und ihre Wachstumspotenzen vergrößert werden. Die neuen weitreichenden Aufgaben bei der Gestaltung des entwickelten gesellschaftlichen Systems des Sozialismus und die Meisterung der wissenschaftlich-technischen Revolution zum Wohle der sozialistischen Entwicklung erfordern gesetzmäßig eine Stärkung und höhere Qualität der zentralen staatlichen Planung und Leitung. Sie wird mit der Entwicklung der Eigenverantwortung der Betriebe, Kombinate und der örtlichen Organe der Staatsmacht verbunden.

I

Die von der zentralen staatlichen Planung ausgehende Eigenverantwortung der sozialistischen Warenproduzenten bringt auf der Grundlage der Übereinstimmung der gesellschaftlichen Erfordernisse mit den kollektiven und persönlichen Interessen der Werktätigen die Initiative der Menschen voll zur Entfaltung.

Die Entwicklung der Eigenverantwortung der Betriebe und Kombinate ist die Konsequenz aus dem ökonomischen System des Sozialismus und der Dynamik der wissenschaftlich-technischen Revolution, die es erfordert, schnell auf sich verändernde Bedingungen der Entwicklung der Technik, des Marktes usw. zu reagieren. Die Eigenverantwortung der Betriebe befindet sich in voller Übereinstimmung mit dem bewährten Grundsatz, die Entscheidungen dort zu treffen, wo dafür die größte Sachkenntnis besteht. Damit die Betriebe aber in ihrer eigenständigen sozialistischen Geschäftstätigkeit den Vorzug der wissenschaftlich begründeten gesamtstaatlichen Planung des Reproduktionsprozesses - der durch rationelle Konzentration, Spezialisierung und Kooperation aller Produktivkräfte die höchstmögliche Effektivität und Rationalität der gesamten sozialistischen Volkswirtschaft gewähr-